

JORGE SOTO
Desde San Francisco

Una visita relámpago a San Francisco (California) realiza por estas horas el Presidente Gabriel Boric y los ministros Alberto van Klaveren (Relaciones Exteriores), Aisén Etcheverry (Ciencias) y Juan Carlos Muñoz (Transportes).

Se trata de la quinta visita de Boric a Estados Unidos en menos de dos años de mandato. La delegación nacional participará en el Foro de Cooperación Económica del Asia Pacífico (APEC), cuyo anfitrión es el Presidente Joseph Biden y al cual acuden diferentes economías de la región como China, Corea del Sur, Filipinas, Taiwán, Perú, Estados Unidos, México y Canadá, entre otros.

El jefe de Estado tuvo dos actividades ayer en la ciudad de San Francisco. A su llegada se reunió con un grupo de chilenos que viven en el Estado de California, con los que tuvo una conversación en el hotel Marriott de San Francisco. Entre los asistentes a esa reunión estuvo el presidente del Consejo Chile-California en California, Rafael Friedmann; Karim Pichara, co-fundador de NotCo; Paula Tejada, fundadora de Chile Lindo, entre otros invitados. Se intentó contar con la presencia de la escritora Isabel Allende, quien no pudo asistir al encuentro.

Pasadas las 14:30 horas de San Francisco (19:30 horas de Santiago), el mandatario estuvo en el Moscone Center West para participar en el foro CEO Summit de la APEC, cuyo foco en 2023 es: "Crear oportunidades económicas".

El mandatario realizó un discurso en inglés, en el que puntualizó que las causas de los desafíos que tienen las distintas economías es asegurar la paz y en eso se está fracasando. Asimismo, con la democracia y los derechos humanos se está "fallando" en algunas partes del mundo.

Sin "pretensión hegemónica"

Sobre el cambio climático, el Presidente Boric dijo que Chile contribuye poco en la emisión de gases que destruyen el medio ambiente, pero que sufre en demasía con sus efectos. En el área

Presidente termina hoy sus actividades en San Francisco, California:

En foro APEC, Boric asegura que después del plebiscito de diciembre se acabará el proceso constitucional

Ante jefes de Estado y empresarios, el mandatario dijo que "Chile está interesado en contribuir con todos los países, sin servir a ninguna pretensión hegemónica", destacando la red de tratados de libre comercio.



Boric hizo un discurso de poco más de 15 minutos frente al resto de países miembros de APEC en San Francisco.

COP 28

Entre el 29 y el 3 de diciembre, Boric viajará a Dubái para asistir al foro COP28 sobre medio ambiente.

migratoria, el Presidente destacó que actualmente viven 800 mil venezolanos en el país, junto con mencionar el escape desde esa nación hacia los Estados Unidos.

En el plano económico, el Presidente Boric destacó los esfuerzos que está haciendo el país en reducir la inflación y en ser un país con responsabilidad fiscal. Ante los jefes de Gobierno que asistieron al foro, el Presidente Boric les dijo que "Chile está interesado en con-

tribuir con todos los países sin servir a ninguna pretensión hegemónica. Por eso tenemos la red de tratados de comercio más grande del mundo". En ese punto destacó los acuerdos comerciales con China, Estados Unidos y con la Unión Europea.

Proceso constitucional

En el discurso del Presidente también hubo espacio para

abordar los "problemas", que el propio Presidente definió que existen en Chile. Uno de ellos tiene que ver con la incertidumbre generada por el fallido proceso constituyente de 2022 y el incierto resultado de la consulta que se realizará el próximo 17 de diciembre. En ese punto, aseguró: "Se que cuando los presidentes acuden a estos espacios dicen buenas noticias de los países, pero tenemos problemas también y los estamos enfrentando. Hemos tenido por algunos años cierta inestabilidad, por ejemplo, en el proceso constituyente, pero les puedo asegurar que en diciembre, luego del plebiscito,

cualquiera que sea el resultado, el proceso tendrá un final. Sabemos que si queremos proyectar un desarrollo de largo plazo, necesitamos certezas".

Finalmente, el Presidente llamó a encontrar una solución en la crisis que se vive en Medio Oriente. Boric condenó los atentados terroristas de Hamas, pero también pidió frenar los ataques de Israel contra blancos civiles en Gaza. Asimismo, Boric volvió a condenar la agresión de Rusia a Ucrania.

Las actividades del mandatario finalizan hoy en San Francisco. Se espera que asista a la reunión plenaria de líderes de la

APEC. Además, tendrá una actividad en un foro Copec Wind Ventures y una reunión bilateral con el presidente de Canadá, Justin Trudeau.

Ataque a carabinera

El Presidente no estuvo ajeno a la contingencia. Mientras daba su discurso ante los inversionistas del CEO Summit, una carabinera resultó herida en Santiago tras recibir el impacto de una granada en la comuna de Independencia.

El mandatario fue consultado por la prensa chilena que lo sigue en sus actividades, pero en ese momento no tenía conocimiento de los hechos. Con posterioridad, el jefe de la escolta presidencial le comunicó al Presidente los últimos hechos de violencia en Santiago. Hasta el cierre de esta edición no hay certeza si el mandatario realizará una declaración.

Antártica y Dubai

El Presidente Boric anunció estos días que el miércoles de la próxima semana viajará a la Antártica junto al secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, en un avión Hércules de la Fuerza Aérea. Con posterioridad, el gobernante tendrá un nuevo viaje internacional. Contra todo pronóstico, Boric asistirá a la COP 28, el foro de carácter medioambiental que se realizará en Dubái, desde el jueves 30 de noviembre al 12 de diciembre. Sin embargo, la presencia del Presidente solo se remitirá hasta el 2 de diciembre.